

# 便秘

(3)

## 治療法

### 名医が教える 日本人の病気の最新治療



### 慢性便秘は自己流での改善は困難 選択肢の多い処方薬で適切な治療を

「腸を整える」と書かれた食品やサプリメントはいろいろ売られていて、下剤は薬局で簡単に買える。だから「自力で治せばいい」と考えがちだが、原因によつてはセルフケアが難しく、下剤の副作用で重症化する恐れもあるという。リーもひどい便秘で、死因は諸説あるが、便秘が引き金ともいわれている。日本の救急搬送患者を解析した調査では、約11%がトイレで倒れていて、その多くは循環器の発作だった。介護の現場では、排便のケアが大きな負担になつていている。

大腸がんや糖尿病、パーキンソン病などが便秘の原因になつていることがあるので、便秘が続くなら医療機関を受診する

ことがとても大切だ。

原因になる病気がなく、恒常的なものを慢性便秘(以下、便秘)という(右表参照)。鳥居内科クリニック院長の鳥居明医師はこう話す。

「高齢者の便秘は、加齢によって腸の動きが悪くなっていることが主な原因です。腸を若返らせることは残念ながら難しいので、食事や運動の見直しに加え、薬も使ってコントロールしていくと、楽になると想います」

若い人の便秘も、まずは薬で排便のリズムをつけるほうが、結果的に薬を早く減らせる、離脱できることが多いという。

#### 体质に合わせて 薬と量を調整

「だつたら市販薬で」と思ふかもしれない。しかし市販薬の多くは、アロエ、センナ、大黄を含み、腸を刺激して排便を促す「アントラキノン系下剤」。長期間使うと腸が弛緩して、薬が徐々に効きにくくなる。だからといって量を増やしていくと、自分で排便ができるなくなることも。医療機関

に行かないことは、大腸がんなどの大きな病気を見落とす危険にもなる。医療機関で処方される便秘の治療薬は、アントラキノン系下剤のほかにもさまざまなタイプがあり、効果のしくみで次の三つに分類できる。

- ① 便をやわらかくする
- ② 腸の動きをよくする
- ③ ①と②の働きをあわせ持つもの

このうち、第一選択肢は①だ。代表的な「酸化マグネシウム」と「ポリエチレンギリコール(モビコール)」は、大腸内

#### 便秘 データ

便秘を感じている人(有訴者)は約430万人。男性2.5%、女性4.4%(2019年、国民生活基礎調査)

60歳までは女性に多いが、60歳以降は男女とも増加し、70歳以上では男女差がなくなる。排便回数から便は8.0%(2021年、特定非営利活動法人日本トイレ研究所調査)

消化器内科、小児科(子ども)

生活療法、排便環境の調整、薬物治療

便秘治療の3つの柱

薬物療法	便をやわらかくする薬:酸化マグネシウム、ポリエチレンギリコールなど 腸の動きをよくする薬:アントラキノン系下剤など 上記2つの働きをあわせ持つ薬:胆汁酸トランスポーター阻害薬など
生活療法	食物繊維をとる。1日あたり成人男性20g以上、成人女性18g以上が推奨 水分をこまめにとる(カフェインなど、利尿作用のある成分を含まないもの) ウォーキング、ストレッチ、腹筋など、腹部の刺激になる運動 腸マッサージ。腹部を「の」の字を書くように優しく押すなどして刺激する 決まった時間にトイレに行き、排便習慣をつける

#### 排便環境の調整 トイレ用足置き台などで、排便しやすい姿勢を取れるようにする

薬物療法では、漢方薬、かん湯、座薬、抗うつ薬、向精神薬などが用いられることがある

慢性腎臓病などで腎機能が低下している場合は副作用のリスクが高いため、同じ作用機序のポリエチレンギリコールが処方される。2歳から使用できるので、小児の便秘

にも使われる。液体に溶かして飲む粉末の薬で、みそ汁やジュースにも混ぜられるという。「そのような患者さんは腸の動きをよくする薬(②)を服用してもらいます。排便是1回ですみますし、排便したい時間に合わせて飲むことができます」(鳥居医師)

「そのような患者さんは腸の動きをよくする薬(②)を服用してもらいます。排便是1回

ですみますし、排便したい時間に合わせて飲むことができます」(鳥居医師)

「そのような患者さんは腸の動きをよくする薬(②)を服用してもらいます。排便是